

GOBIERNO DE NAVARRA

PRESIDENCIA JUSTICIA E INTERIOR

ECONOMIA Y HACIENDA

RELACIONES INSTITUCIONALES Y
PORTAVOZ DEL GOBIERNO

ADMINISTRACION LOCAL

EDUCACION

SALUD

DESARROLLO RURAL Y MEDIO
AMBIENTEASUNTOS SOCIALES FAMILIA
JUVENTUD Y DEPORTE

CULTURA Y TURISMO

OBRAS PUBLICAS TRANSPORTES Y
COMUNICACIONESVIVIENDA Y ORDENACION DEL
TERRITORIO

INNOVACION EMPRESA Y EMPLEO

SEGURIDAD Y EMERGENCIAS

La consejera García Malo celebra un encuentro con mujeres de la comunidad gitana de Navarra

La titular de Asuntos Sociales ha respondido a las preguntas de un grupo de mujeres y ha conocido la experiencia de jóvenes universitarias gitanas de Andalucía

Lunes, 11 de abril de 2011

La consejera de Asuntos Sociales, Familia, Juventud y Deporte, María Isabel García Malo ha celebrado esta mañana un encuentro con mujeres de la comunidad gitana de Navarra, organizada por la asociación Gazkalo.

El objetivo del encuentro era doble. De una parte, para fomentar el conocimiento recíproco del Gobierno de Navarra y la comunidad gitana. En este sentido, la consejera García Malo ha conversado y ha dado respuesta a las preguntas de un grupo de mujeres gitanas asistentes a la reunión y que tienen responsabilidades en su comunidad como agentes de salud del programa que lleva a cabo el Instituto de Salud Pública del Gobierno de Navarra y como representantes de asociaciones gitanas.

En segundo término, la reunión ha servido para dar a conocer la experiencia de jóvenes gitanas que cursan estudios universitarios en Andalucía, expuesta por dos representantes de la Federación Andaluza de Mujeres Gitanas (Fakali) y de la Asociación de Mujeres Gitanas Universitarias (Muradi). En esta parte de la reunión han intervenido María Carmen Filigrana García, de 28 años, licenciada en Psicología por la Universidad de Sevilla, y Sandra Heredia Fernández, de 25 años, diplomada en Ciencias Empresariales y Actividades Turísticas y técnica de inserción laboral en las dos asociaciones mencionadas.

[La consejera García Malo ha puesto de relieve en su intervención](#) la doble discriminación que las mujeres gitanas sufren, como mujeres y como gitanas, y ha reconocido el peso de los falsos estereotipos tienen sobre esta comunidad, que contradicen "los cambios decisivos en los últimos años que han transformado a su comunidad: la evolución del índice de alfabetización y escolarización, el acceso al mercado laboral remunerado o vuestra movilización y defensa de vuestros derechos a través de asociaciones son ejemplos claros de esta mentalidad abierta al cambio y



La consejera García Malo celebra una reunión con mujeres de la comunidad gitana.

que está trayendo cambios. También creo que si hay un verdadero agente de cambio entre las personas gitanas sois las mujeres”, en palabras de la consejera. La titular de Asuntos Sociales ha recordado la vigencia del Plan Integral de Atención al Pueblo Gitano de Navarra, que ha sido pionero en España y referente para otras comunidades, y el importante papel desarrollado por la asociación Gazkalo para el desarrollo del Plan, que aborda de manera integral todos los aspectos relacionados con la integración de la población gitana: educación, formación y empleo, salud, vivienda, servicios sociales, cultura, participación cívica, imagen social e igualdad de trato, a través de las competencias de todos los departamentos del Gobierno y la participación activa de la entidades gitanas.

Las entidades gitanas de Navarra, a su vez, ha recordado que llevan muchos años trabajando, por la promoción y el desarrollo de la comunidad gitana, y que en este trayecto han conseguido avances en la incorporación social, aunque reconocen que queda mucho por hacer y en ese quehacer necesitamos contar con toda la sociedad en su conjunto, porque, “un pequeño avance de la comunidad gitana es un gran salto para sociedad”.

En sus palabras: “Todas las personas y todas las Comunidades tienen el derecho de participar en su propia cultura en la forma que deseen: sea mediante el idioma, las costumbres rituales, el arte o la música, la danza o la literatura, o la narrativa, o cualquiera de las múltiples formas mediante las cuales se expresan los seres humanos de todo el mundo. Las culturas necesitan ser objeto de respeto y afirmarse constantemente pues de lo contrario mueren”

Abril y la cultura gitana

El pasado 8 de abril se celebró el Día Internacional del Pueblo Gitano, y el 40º aniversario del I Congreso Internacional Gitano, celebrado en Londres en 1971, al que asistieron representantes de esta comunidad de 20 nacionalidades, entre ellos el entonces diputado español al Congreso, Juan de Dios Ramírez Heredia.

En este congreso, se instituyeron la bandera y el himno (Gelem, Galem: Camina, Camina) del pueblo gitano, se unificaron y consensuaron criterios para la recuperación, protección y difusión del romanés, idioma que hablan 12 millones de personas en el mundo, y se instó a las Naciones Unidas para que se reconociera como pueblo transnacional multiestatal.

En Navarra, el pueblo gitano celebra además dos hitos históricos ocurridos en abril. El 18 de abril de 1912 nació en el número 7 de calle Mañueta de Pamplona Agustín Castellón Campos Sabicas, revolucionario de la guitarra española, primer impulsor de la internacionalización del flamenco y para muchos el mejor guitarrista de todos los tiempos, maestro de Paco de Lucía y de José Mercé, internacionalmente reconocido. Sabicas se sintió orgulloso de su condición de ser navarro y de ser gitano y presumía de ello hasta su muerte en Nueva York el 14 de abril de 1990.

Aunque la fecha histórica más relevante se cumple el 27 de abril, ya que ese día de 1435, los gitanos que habitaban en el Reino de Navarra fueron recibidos en el palacio de Olite por la reina Blanca de Navarra. Esta fecha conmemora, así, el reconocimiento de la comunidad gitana por la más alta autoridad del Reino y las asociaciones gitanas de Navarra van a conmemorarlo con una recepción en el ayuntamiento de Olite y